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■ El mercado de las telecomunicaciones y la radiodifusión, los objetivos
■ La disputa por tarifas de publicidad es sólo el pretexto para esta batalla
■ Los grupos Carso y Azcárraga brindan apoyo a diversos candidatos
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Rechazada por
EU, petición de
emergencia sobre
tráfico de armas
■ La solicitud incluía varias
regulaciones a comerciantes
de estados fronterizos

En Pasta de
Conchos ‘‘la
impunidad es
aún solapada’’  
■ Conmemoran cinco años
de la tragedia; hay razones
científicas para no intentar
el rescate, afirma Lozano

■ Primera de muchas colisiones que habrán de darse: expertos

En la agenda
política, pugna
Televisa-Slim

Frenar el alza
en los alimentos,
pide el Banco
Mundial al G-20
■ El mundo está llegando
a un ‘‘punto peligroso’’,
advierte Robert Zoellick
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BLINDAN CON MÁS TROPAS A TAMAULIPAS

En el Día del Ejército, celebrado ayer en las instalaciones del décimo regimiento motorizado con sede en Reynosa, Tamaulipas, el presidente Felipe Calderón
anunció un paquete de ayudas económicas para las fuerzas armadas y el envío de cuatro batallones más a la región noreste. En el acto, el Ejecutivo dijo que
a su gobierno le ha tocado enfrentar el desafío de la mayor amenaza a los mexicanos: el crimen organizado. En la imagen, el mandatario prueba personal-
mente uno de los vehículos tácticos suncat, diseñados por militares para combatir con más eficacia a las bandas criminales. También le fueron mostrados trans-
portes decomisados a delincuentes y adaptados con armas de alto poder ■ Foto José Antonio López

■ 5ROBERTO GARDUÑO, ENVIADO

El humanista e historiador José Eze-
quiel Iturriaga falleció ayer a los 99
años. ‘‘Con su deceso se pierde el
último gran hombre del siglo XX me-
xicano’’, dijeron intelectuales, funcio-
narios y amigos del antropólogo y fi-
lósofo  ■ Foto José Carlo González
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Nueva Izquierda y socios ganan votación (129-72); el ejercicio se efectuará el 27 de marzo 

Avala consejo del PRD consulta en el Edomex para definir si se 
alía con el PAN 

Pactar con el blanquiazul lleva al perredismo al borde de la ruptura, expresa Martí Batres 

ALMA MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 16 

Nueva Izquierda y sus aliados se impusieron anoche en el Consejo Nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) para avalar la consulta ciudadana que definirá en el estado de México si se alía con el Partido 
Acción Nacional (PAN) en busca de la gubernatura. 

Con 129 votos, el grupo que encabeza el presidente nacional perredista, Jesús Ortega Martínez, sepultó al bloque 
de corrientes que tuvo 72 sufragios. Este último grupo considera la consulta como una farsa, porque –sostuvo– se 
produce en medio de la imposición de una política de alianzas con la derecha. 

El bloque minoritario advirtió además que no participará en el ejercicio que se aplicará el 27 de marzo y, en voz de 
Martí Batres, dirigente de Izquierda Social, manifestó que las alianzas con el PAN llevan al PRD al borde de la 
ruptura. 

Ambos bandos consideraron que Alejandro Encinas es el mejor posicionado para competir por la gubernatura de 
aquella entidad. Los de Nueva Izquierda y Foro Nuevo Sol lo destacaron inclusive para una eventual alianza con el 
PAN. 

Durante casi tres horas los dos bloques de corrientes, que han confrontado sus posiciones sobre los acuerdos 
electorales establecidos con el PAN desde 2010, debatieron en la sesión extraordinaria del consejo, que tuvo lugar 
en la Expo Reforma de la ciudad de México. 

Izquierda Democrática Nacional, Unidad Nacional de las Izquierdas, Democracia Social, Izquierda Social, Grupo 
de Acción Política (GAP), Red de Izquierda Revolucionaria-Movimiento de Liberación Nacional y Los Cívicos 
acusaron en un pronunciamiento conjunto que esas alianzas violan los principios y la línea política del partido. 

Funcionario foxista 

Horacio Duarte, del GAP, asentó que, de entrada, la consulta en el estado de México está muerta, y cuestionó que 
como parte de las agrupaciones civiles que la organizarán –Alianza Cívica y Propuesta Cívica– esté Rogelio Gómez 
Hermosillo, director del programa Oportunidades durante el gobierno de Vicente Fox. Este consejero fue quien 
estableció que no participarán en el ejercicio. 
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Por su parte, Martí Batres planteó que la política de alianzas en realidad ha sido exitosa, pero para el PAN, porque 
le ha permitido perder menos o recuperarse a costa del PRI o del PRD. Es tan buena que le ha permitido dividir al 
PRD y profundizar su crisis política... El PRD ha quedado confundido y aturdido y con la aplicación de ese 
esquema se ha convertido en partido satélite del PAN. 

De tal manera que, remató: Ahí está la mafia, subordinando, aplastando y convirtiendo en un pelele al PRD. El 
presidente del partido en el estado de México, Luis Sánchez, de Alternativa Democrática Nacional (ADN), acusó 
que quienes se oponen a la consulta de una eventual alianza con el blanquiazul en la entidad, pareciera que dan el 
mensaje de que es mejor que gobierne el PRI. 

–¿Por qué no hubo oposición en Oaxaca, en Puebla, en Sinaloa, en Durango o Hidalgo [donde hubo elecciones en 
2010]? 

–Porque había cosas qué repartir: candidaturas a regidurías, diputaciones y presidencias municipales. Ahí todas 
las corrientes aprueban con su voto –respondió. 

Pidió aceptar la consulta en el estado de México, porque ningún ejercicio democrático se tiene que desdeñar, a 
sabiendas de que Enrique Peña Nieto [el gobernador] se va a meter para votar por el no. 

Los de Nueva Izquierda, ADN y Foro Nuevo Sol, particularmente, se impusieron en la votación para hacer que el 
Consejo Nacional, en sesión extraordinaria, otorgue su respaldo a la consulta en el estado de México, como un 
ejercicio democrático y abierto a la ciudadanía de aquella entidad. 

Con ello, mandata a la Comisión Política Nacional y al secretariado estatal a contactar con intelectuales y 
organizaciones civiles de reconocida trayectoria y probidad para organizarla. Además de que el consejo exhorta a 
las direcciones estatales donde habrá elecciones –Coahuila, Nayarit, Hidalgo (presidencias municipales), estado 
de México y Michoacán– para que se den todas las acciones y el esfuerzo necesario para preservar la más amplia 
unidad y establece que la consulta pública, plebiscito y referéndum serán procedimientos que ayuden a resolver 
las respectivas políticas de alianzas, aunque la decisión recae en los respectivos consejos estatales. Se determinó 
que la discusión en torno a la política de alianzas rumbo a las elecciones federales de 2012 se resolverá en otro 
consejo nacional, una vez que se renueven los órganos de dirección nacional del partido, programado para el 19 de 
marzo. 

Antes, en conferencia de prensa, Ortega Martínez consideró un pretexto o una forma de descalificar la consulta en 
el estado de México la acusación de Andrés Manuel López Obrador de que está pagada por Felipe Calderón. Está 
tan utilizado ese recurso de pagos de gentes externas, que ya nadie lo cree. 

Pidió que no se acuse con total desfachatez e ironizó que si se llamara a Human Rights Watch o a los cascos azules 
de ONU seguramente también pretextos van a sobrar, para descalificar. 

Por la mañana la consejera Martha Dalia Gastélum hizo pública su aspiración a la candidatura de unidad a la 
presidencia nacional del partido. 
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Ofrece trabajar con los programas de la izquierda mexicana 

Ángel Aguirre se afiliará al sol azteca, pero sin favorecer a 
ningún grupo 
Dolores Padierna y Ángel Aguirre Rivero, en el acto perredista de ayer  
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 16 
 
El gobernador electo de Guerrero, Ángel Heladio Aguirre, anunció su próxima incorporación a las filas del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), con el compromiso de no favorecer ni pertenecer a ningún grupo interno. 
Que quede claro, no tengo ni confusiones ni telarañas en la cabeza, aseveró. 

Al tomar la palabra como invitado en la sesión extraordinaria del Consejo Nacional que ayer se celebró en la Expo 
Reforma para discutir la política de alianzas del partido, el ex priísta expresó su compromiso de apostar lo mejor 
de mí para que gane el futuro candidato de la izquierda mexicana a la Presidencia de la República, buscando la 
cohesión de todos los grupos en Guerrero. 

También les anunció que su equipo de gobierno estará integrado en 60 por ciento por perredistas y el resto –
aclaró en posterior conferencia de prensa– será gente del PRI, Acción Nacional, PT, Convergencia y sin partido. 

Adelantó que los del PRD ocuparán la Procuraduría General de Justicia (se menciona a Arturo López Rojas, ex 
alcalde de Acapulco); el Tribunal Superior de Justicia; las secretarías de Salud (se perfila Lázaro Mazón), de 
Desarrollo Social, de la Juventud y de la Mujer; al instituto o secretaría del Migrante iría Cuauhtémoc Sandoval. 

No citó Desarrollo Rural, pero trascendió que se plantea a Sofío Ramírez. Dejó claro que lo de Guerrero es un 
triunfo fundamental del PRD. En el estado se demostró que “ni el priísmo rancio y autoritario de Guerrero, ni el 
Comité Ejecutivo Nacional [del tricolor] ni todo el dinero del mundo, y muchos medios que fueron cooptados por 
el dinero, la mentira ni el ataque permanente pudieron contra un pueblo que votó, y cuando el pueblo manda algo 
nadie lo puede cambiar”. 

Aseguró que la desvinculación a su larga militancia priísta  se verá con las acciones de gobierno que impulsará a 
partir del 1º de abril, invariablemente con los programas de la izquierda mexicana. 

Citó entre ellos que todos los niños guerrerenses tendrán, a partir del próximo ciclo escolar, mochilas y útiles 
escolares; los primeros dos mil apoyos para madres solteras antes de que concluya el segundo mes de su gobierno. 

Además, abastecimiento oportuno de medicamentos, una nueva constitución estatal que garantice los derechos 
humanos y las libertades de los guerrerenses, e incorpore figuras nuevas como la revocación de mandato. 

En su discurso ante los consejeros perredistas, el gobernador electo agradeció el apoyo que le brindaron 
particularmente, el jefe de gobierno capitalino Marcelo Ebrard; Jesús Ortega, Jesús Zambrano, Lázaro Mazón, 
Armando Ríos Piter y Hortensia Aragón, entre otros. 
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Acusan a Ney González de intervenir en proceso electoral del 
PRI 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 33 

Tepic, Nay. El senador priísta con licencia Raúl Mejía González lamentó la evidente intervención de su 
correligionario y gobernador de Nayarit, Ney González Sánchez, en el proceso interno de selección de candidato a 
relevarlo en el cargo. Si el mandatario quiere seguir promoviendo algún aspirante debería solicitar licencia, ya que 
tal actividad no corresponde a su cargo. Además –expresó– el envío de voceros rompe la equidad y la publicación 
de falsas encuestas debilita la unidad del Partido Revolucionario Institucional. Otros aspirantes a la postulación 
son el también senador Gerardo Montenegro y el alcalde de Tepic con licencia Roberto Sandoval. 

 
Debe insistirse en que Cárdenas dirija el PRD: Martí Batres 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 35 

El dirigente de Izquierda Social del PRD, Martí Batres Guadarrama, convocó a todas las expresiones del sol azteca 
y sus liderazgos para insistir en que una vez que Jesús Ortega deje la presidencia del partido, el próximo 19 de 
marzo, se elija a Lázaro Cárdenas Batel en el cargo. Batres, quien ha sostenido algunas conversaciones con el ex 
gobernador de Michoacán, afirmó que si bien fijó una postura al rechazar la invitación para dirigir al partido, no 
canceló en definitiva esa posibilidad. Consideró que es el único que puede lograr la reunificación del partido, como 
demuestra el hecho de que cuenta con el respaldo de sus principales referentes como son Andrés Manuel López 
Obrador y Marcelo Ebrard, además de Cuauhtémoc Cárdenas. 

 

Da cumplimiento a orden del TEPJF sobre una impugnación del ex petista José Narro 

Integra el PT su dirigencia nacional y se declara listo para 
ganar la Presidencia 
Acuerda apoyar como candidatos a Encinas y Monreal para el Edomex y el Distrito Federal 
 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 17 

El Partido del Trabajo (PT) definió ayer, en su congreso nacional, la composición de su dirigencia, como le ordenó 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 
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El PT resolvió conformar una comisión ejecutiva nacional, con nueve integrantes, aparte de las comisiones 
coordinadora, interna y de vigilancia de elecciones; de garantías, justicia y controversias, así como de legalidad y 
derechos. 

Silvano Garay, integrante de la comisión ejecutiva, expresó que con ello dan cumplimiento cabal a la sentencia del 
TEPJF, derivada de una impugnación presentada por el ahora perredista José Narro contra la integración de la 
directiva partidista. 

Expresó que, con lo acordado, ya estamos preparados política y legalmente para la conquista de la Presidencia de 
la República en 2012, llevando como candidato a Andrés Manuel López Obrador. 

En el congreso, celebrado en las instalaciones de la Expo Reforma, los petistas también aprobaron apoyar las 
precandidaturas de Alejandro Encinas Rodríguez a la gubernatura del estado de México, y de Ricardo Monreal 
Ávila para jefe de Gobierno del Distrito Federal. 

Aquí, sostuvo Garay, tenemos el interés de construir una coalición entre PT, PRD y Convergencia. La ley permite 
varias alternativas para contender. 

En la sesión, el dirigente nacional del PT, Alberto Anaya Gutiérrez, aseveró que el crecimiento electoral de partido 
lo confirma como una fuerza de izquierda progresista, que juega y jugará un rol protagónico y de trascendencia en 
las elecciones de 2012. 

Dijo que el trabajo realizado durante los recientes procesos político-electorales permitió el crecimiento del partido 
en todo el país, particularmente en Puebla, Aguascalientes, Chiapas, Baja California, Sinaloa, Zacatecas, 
Chihuahua, Guerrero y Oaxaca. 

Reconoció que en Veracruz y Tabasco los resultados les fueron adversos, por lo que instó a recomponer las fuerzas, 
organizarse e intensificar los trabajos, con el propósito de fortalecerse rumbo al próximo año. 

Anaya Gutiérrez subrayó que los petistas están en el interés de ver hacia el futuro; el 2012 es un año de gran 
definición y ya arrancó. Les decimos desde ahorita, que el Partido del Trabajo está llamado a jugar un rol 
protagónico y de trascendencia en la próxima contienda electoral federal, convencido de que, junto con las demás 
fuerzas de izquierda, Andrés Manuel López Obrador volverá a ganar la Presidencia de la República. 

Los petistas tienen 10 días para entregar al Instituto Federal Electoral los documentos que certifican lo aprobado 
en su octavo congreso nacional ordinario. 
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Espinosa debe explicar la debacle en materia diplomática 

La fracción priísta en el Senado exige cuentas a titular de la 
SRE 
Ha dejado pasar afirmaciones dolosas de funcionarios de EU: Green 
 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 12 

El PRI en el Senado propondrá formalmente que se llame a comparecer a la titular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), Patricia Espinosa, ya que es urgente que explique la debacle de México en materia diplomática, 
la falta de respuesta a las amenazas y presiones de Estados Unidos, así como su intención de intervenir 
directamente en el combate al crimen organizado, comentó Francisco Arroyo Vieyra. 

Informó que la propuesta que en ese sentido formuló la senadora Rosario Green, se formalizará en la sesión del 
próximo martes, ya que “a los priístas nos preocupa mucho que el país ande a la deriva en lo que se refiere a su 
relación con el vecino del norte, con Francia y con muchos otros países de América Latina. 

Por separado, Rosario Green y María de los Ángeles Moreno resaltaron que el Senado es corresponsable de la 
política exterior y debe citar a la brevedad a Espinosa, para que responda por qué el gobierno de Calderón ha 
dejado pasar declaraciones de funcionarios de alto rango, entre ellos Janet Napolitano, que hablan de la intención 
de que sus militares crucen la frontera y se hagan cargo de frenar la violencia e inseguridad que se vive en México. 

Presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores, Green deploró que el gobierno de Felipe Calderón no haya 
dado una respuesta firme a afirmaciones dolosas. 

Se refirió a lo expresado por el subsecretario del Ejército de Estados Unidos, Joseph Westphal, quien durante una 
conferencia en la Universidad de Utah, el pasado día 7, dijo que en México hay “una forma de insurgencia 
encabezada por los cárteles de la droga que eventualmente podrían tomar el poder”, y un día después, al 
retractarse de ello, señaló que no querían llegar a la situación de tener que enviar soldados a territorio mexicano. 

La canciller Espinosa se limitó a decir que si el funcionario no conocía el tema, era preferible que se callara. 

Green detalló que tres días después, la secretaria de Seguridad Interna, Janet Napolitano, que es una de las 
funcionarias más poderosas del gobierno estadunidense aludió al riesgo de una posible alianza entre Los Zetas con 
el grupo terrorista Al Qaeda. Pese a lo grave de tal aseveración, la SRE no hizo ningún pronunciamiento al 
respecto y tampoco ha aludido al anuncio que se hizo en Washinghton de que la Oficina Federal de Investigaciones 
estará a cargo de la pesquisa del asesinato de un agente estadunidense en San Luis Potosí. 

En entrevista aparte, la senadora María de los Ángeles Moreno, hizo notar que los cables divulgados por Wikileaks 
dan cuenta de una actitud cada vez más intervencionista de Estados Unidos. Es claro que están pensando en 
utilizar el Comando Norte con el pretexto de la violencia e inseguridad que vive México a causa del crimen 
organizado. 
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Para el Senado, agregó, es importante que la SRE explique qué están haciendo para defender la soberanía 
mexicana frente a las amenazas del vecino país. Sobre todo, porque Westphal sostuvo que la situación en la 
frontera significaba un riesgo para la seguridad interna de Estados Unidos, y ello implica una intención 
intervencionista. 

Arroyo, vicepresidente del Senado, señaló que no sólo hay problemas en la relación con Estados Unidos y Francia, 
sino con Cuba y otros países de América Latina. En el PRI nos preguntamos dónde está la diplomacia y la política 
exterior mexicana. 

Los priístas esperan contar con el apoyo de PRD, PT y Verde, para lograr que se apruebe el martes la 
comparecencia de la titular de la SRE. 

 

Las pérdidas en 2009 superaron 9 mil mdd 

Iniciativa del PRD busca frenar robos en carretera 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 12 

Con miras a frenar los frecuentes asaltos en carreteras, la fracción del PRD en el Senado tiene lista una iniciativa 
que sanciona con prisión de entre 25 y 35 años a quienes hagan uso de la violencia en contra de los ocupantes de 
un vehículo de transporte público o privado, y los despojen de sus pertenencias o de las mercancías que lleven. 

El legislador Rubén Velázquez resaltó que la inseguridad en las carreteras del país se disparó 245 por ciento 
durante los pasados cuatro años, por lo que es necesario considerar dentro de la delincuencia organizada el asalto 
a transportistas y a usuarios de autopistas, ya que las pérdidas son millonarias. 

Hizo notar que este delito se ha convertido en un mercado rentable para el hampa, sobre todo por la insuficiencia 
de elementos policiacos, la falta de labores de inteligencia y de operativos para brindar seguridad en las 
carreteras. 

El legislador explicó que la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada e Industrial Satelital AC 
calculó que durante 2009 las pérdidas por robo a transportistas en el país superaron los 9 mil millones de dólares. 

Entre las principales mercancías robadas, debido a su fácil colocación en el mercado informal, están 
medicamentos, ropa de marca, aparatos eléctricos, electrodomésticos, vinos y licores, zapatos, computadoras y 
perfumería. 

Entre entre enero y octubre del año pasado, precisó, las entidades del país que reportaron más casos de asalto 
fueron: Puebla, con 375; Hidalgo, con 327; San Luis Potosí, con 122, y Veracruz, con 108. 
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La PF intervendrá comunicaciones 

La iniciativa propone reformar el Código Penal Federal, las leyes contra la delincuencia organizada, y de la Policía 
Federal (PF), a fin de aumentar las penas para los salteadores de carreteras, caminos o poblaciones, así como 
ampliar las atribuciones de la PF para realizar intervención preventiva de comunicaciones. 

 

Votará el Senado reforma sobre garantías 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 19 

Después de más de tres años de peloteo en el Congreso, ya que pasó dos veces por ambas cámaras, en el Senado se 
votará esta semana la reforma constitucional sobre derechos humanos. Es la más importante de las últimas 
décadas en lo que se refiere a garantías fundamentales de los mexicanos, sostuvo el perredista Pablo Gómez. 

Los integrantes de las comisiones dictaminadoras del Senado avalaron los cambios que formularon los diputados a 
ese ordenamiento que da mayores facultades a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), entre 
ellas la de llevar a cabo investigaciones sobre violaciones graves de garantías constitucionales, función que ahora 
recae en la Suprema Corte de Justicia. 

Las modificaciones que se hicieron en San Lázaro mejoraron el contenido de la minuta, sostuvo, ya que elevaron a 
rango constitucional todos los tratados internacionales suscritos por México, no sólo los referidos a derechos 
humanos, aseguró el perredista. 

Dijo que se trata de un avance formidable, un gran paso que el presidente Calderón debería aplaudir, porque 
mientras él sólo pide al Congreso que se limiten garantías establecidas en el Carta Magna, nosotros nos dedicamos 
a trabajar para conceder nuevos derechos a los mexicanos. 

La reforma fue aprobada por la Cámara de Diputados en abril de 2009, estuvo más de un año en el Senado, donde 
se le hicieron adecuaciones en abril del 2010 y se regresó a San Lázaro, donde se le volvieron a formular cambios y 
se remitió a Xicoténcatl en diciembre del año pasado. 

Las comisiones de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos se allanaron a las modificaciones de la 
colegisladora y aprobaron el dictamen el jueves pasado. “En general, los diputados enriquecieron la iniciativa. Al 
final llegamos a la conclusión de que con una o dos aclaraciones menores, no valía la pena seguir con el peloteo 
entre las dos cámaras”. 

Mayores facultades 

Respecto de la decisión de los diputados de dotar de mayores facultades al Consejo Consultivo de la CNDH, entre 
ellas la de decidir el inicio de una investigación por violaciones graves de garantías fundamentales, explicó que en 
el dictamen primero del Senado se establecía que así fuera, pero que se detallara en la ley reglamentaria. 
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Los diputados lo pusieron directamente en la Constitución, a fin de que el Consejo Consultivo desahogue el 
procedimiento de la apertura de la investigación, no que la lleve a cabo, porque eso corresponderá a los visitadores 
de la CNDH. 

 

Celebra el Ejecutivo en Reynosa el Día del Ejército, acompañado de cientos de soldados 

Ordena Calderón enviar cuatro batallones más a Tamaulipas 

Anuncia además un paquete de ayuda económica para los integrantes de las fuerzas armadas 

El pueblo, con angustia, exige al gobierno defenderlo de la violencia y la criminalidad, afirma 

ROBERTO GARDUÑO 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 5 

Reynosa, Tamps., 19 de febrero. En el resguardo de las instalaciones del décimo regimiento motorizado de esta 
ciudad, cuna de los cárteles de la droga más violentos que operan en el país, el presidente Felipe Calderón celebró 
el Día del Ejército. La conmemoración acarreó dos anuncios: un paquete de ayuda económica para los integrantes 
de las fuerzas armadas, y el aumento de tropas en la conflictiva región noreste de la República. 

La llegada del Ejecutivo y su comitiva a la ciudad fue vigilada por cientos de efectivos en los tres kilómetros que 
comunican el aeropuerto con el regimiento. En las instalaciones, éste fue recibido con aplausos de cientos de 
soldados y la jerarquía militar que le esperaban para desayunar. 

A un costado del templete de honor se encontraban formados 10 vehículos tácticos Suncat –diseñados y 
manufacturados por el Ejército Mexicano– especiales para enfrentar a bandas del crimen organizado. En ese 
contexto, el secretario de Defensa Nacional, general Guillermo Galván Galván, reiteró el origen y la unívoca 
vocación popular de los soldados que siempre, leales, apuestan por la República. 

Estamos nutridos de una axiología sustancial, que moldea el espíritu del soldado profesional, concebida en base a 
la voluntariedad del reclutamiento y en la convicción de servicio de todo aquél que decide abrazar la noble carrera 
de las armas. Está sustentada en los valores del honor, abnegación, espíritu de cuerpo, valentía, fraternidad y, 
sobre todo y para siempre, del patriotismo, que nos hizo un Ejército popular íntegro y fiel a las instituciones. 

El secretario enfatizó que los militares tienen la delicada y honrosa encomienda de salvaguardar a la nación, frente 
a quienes desafían la ley y pretenden amedrentar a familias, o las afligen con luto y tribulación. 
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El crimen organizado se ha diversificado de manera inédita, abarcando todo tipo de actividades ilícitas, que ponen 
en riesgo a la sociedad y su patrimonio. Ante estos óbices facinerosos, que retan al Estado y alteran la seguridad, el 
instituto armado participa con gran determinación en la contención de esos alevosos embates y colabora en la 
restauración de la tranquilidad social. 

Por su parte, Calderón consideró que a su gobierno le ha tocado enfrentar “el desafío contemporáneo mayor, la 
mayor amenaza a los mexicanos, que es el crimen organizado trasnacional. 

“Conocemos de sobra su perversa conducta delictiva, amenazas, violencia, secuestros, extorsiones. Quieren 
asumirse como dueños de los pueblos o ciudades donde operan. 

“Y vemos, todos nosotros, la angustia del pueblo, de las madres de familia, de los trabajadores y ciudadanos 
honestos que piden, que exigen a los gobiernos de todos los niveles, que hagamos, verdaderamente, todo lo que 
esté en nuestras manos para librarlos de esa amenaza… estamos orgullosos de servir a los mexicanos, 
defendiéndolos de las amenazas que los acechan, defendiéndonos contra la violencia y la criminalidad.” 

Aclaró que la violencia no proviene de las instituciones. Proviene de los violentos, ahí está su origen, no en la 
acción del Estado. Y emitió un llamado a los gobiernos estatales: 

Es urgente acelerar el proceso de depuración y fortalecimiento de las instituciones policiales y ministeriales, a que 
en cada estado se establezcan los Centros de Control de Confianza y las Unidades Antisecuestro eficaces, así como 
el nuevo modelo policial que establece la ley, obligatoriamente para todos. 

Agregó que el Ejército Mexicano se mantendrá actuando en todo el país para salvaguardar la integridad y los 
bienes de la sociedad. En el caso de la conflictiva región noreste, giró instrucciones para que se establezcan cuatro 
batallones adicionales de respaldo a las establecidas. 

Tras un minuto de silencio en honor de los militares caídos en la lucha antinarco, Calderón desglosó un paquete 
de medidas para respaldar la economía de los integrantes del Ejército: 

Apoyo de mil pesos adicionales, como compensación técnica al personal de tropa, clases y marinería. Con este 
aumento, el soldado de menor ingreso en las fuerzas armadas habrá incrementado su remuneración en casi 120 
por ciento. 

Pensión de por vida a la viuda de los soldados caídos, que no será menor a 10 mil pesos mensuales; apoyar la 
adquisición de vivienda para los soldados con menores ingresos; apoyo sustancial al ISSFAM para que pueda 
otorgar más créditos a militares; mejorar la atención y servicios a la salud a la tropa a través de los servicios 
médicos integrales; enviaré al Congreso de la Unión una iniciativa de reforma a la Ley ISSFAM, a fin que se dé un 
incremento en el haber de retiro de más de 50 por ciento para el personal militar que cuente entre 20 y 29 años de 
servicio. 

Habrá un esquema de becas que incluye el pago de 100 por ciento de las colegiaturas, para que los hijos de los 
miembros del Ejército puedan estudiar en el bachillerato o la universidad, y modernización de la flota aérea, en 
particular, de los aviones Hércules para el transporte de tropa y equipamiento, mejor armamento para cada una de 
sus acciones. 
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Exige AMLO fin a hostigamiento contra activistas 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 11 

Andrés Manuel López Obrador expresó preocupación por las constantes violaciones a los derechos humanos en 
Ciudad Juárez, y exigió finalizar el hostigamiento y ataques contra activistas y luchadores sociales de la capital de 
Chihuahua, particularmente contra la familia Reyes Salazar. 

En un pronunciamiento en nombre del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) pidió a las autoridades 
investigar el secuestro de tres de sus integrantes. Desde aquí nos sumamos a su demanda de que aparezcan vivos, 
sanos y salvos sus familiares Malena, Elías y Luisa, secuestrados por un comando armado el pasado 7 de febrero. 

También declaramos “nuestro respaldo a la lucha de esta familia en Juárez, junto con decenas de organismos 
civiles y sociales de esa localidad, para exigir que las autoridades investiguen este secuestro, devuelvan con vida a 
sus familiares y castiguen las agresiones que han sufrido todos los activistas. 

Es increíble y ofensivo que a pesar de realizar una huelga de hambre desde el 8 de febrero, ni el gobernador ni el 
procurador, y ni siquiera el subprocurador los hayan querido recibir y escuchar. 

López Obrador resaltó que la familia Reyes Salazar está integrada por luchadores sociales reconocidos del Valle de 
Juárez, “que en el último año han sido atacados despiadadamente. 

Hace un año fue asesinada Josefina Reyes, integrante de nuestro movimiento, y en agosto pasado corrió la misma 
suerte su hermano Rubén. Para ambos exigimos justicia y castigo a los responsables. 

Asimismo, demandó la aparición con vida de los tres integrantes de la familia Reyes Salazar secuestrados desde 
principios de mes, y solicitó castigo a los responsables de la muerte de Josefina y Rubén. 

Convocó a todos los ciudadanos e integrantes de Morena a brindar toda la solidaridad posible y el apoyo 
incondicional a la familia Reyes Salazar y a quienes luchan a diario por los derechos humanos y por la vida en el 
estado de Chihuahua. 
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Dice Encinas que respetaría resultado de encuesta, pero no sería candidato de tal coalición 

Reitera López Obrador su rechazo a una eventual alianza con el 
PAN en Edomex 

Llaman a militantes a evitar ligarse con el partido que ha llevado el país a la situación actual 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 15 

Santa María del Monte, Zinacantepec, Méx., 19 de febrero. La actual dirigencia nacional del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) lo está llevando a ser un instrumento más de la mafia del poder, advirtió hoy 
Andrés Manuel López Obrador, y afirmó que si se insiste en aliarse con Acción Nacional (PAN) para las elecciones 
de gobernador del estado de México, él pedirá licencia para apoyar al candidato que decida el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena). 

Alejandro Encinas Rodríguez, precandidato del Morena a gobernador, sostuvo a su vez que bajo ninguna 
circunstancia será candidato de una alianza en la que esté incluido el PAN, pero tampoco lo será de otro partido 
diferente al PRD, con lo que dejó en claro que no tiene contemplada la postulación sólo por los partidos del 
Trabajo (PT) y Convergencia. 

Durante el recorrido que ambos hicieron por los municipios de San Bartolo Morelos, Jocotitlán, Ixtahuaca, 
Almoloya de Juárez y Zinacantepec, ubicados en la zona norte del estado, manifestaron que la única alianza que 
apoyarán para los comicios de julio en esta entidad será la que se conforme con los partidos de izquierda y las 
fuerzas progresistas (PRD, PT y Convergencia). 

Quieren que el PRD sea un palero 

Una alianza con el PAN, dijo López Obrador, sería de nueva cuenta un engaño y una simulación, como la ocurrida 
en 2000, cuando el PAN prometió que las cosas iban a cambiar, y ¿qué paso? Las cosas cambiaron para seguir 
igual o peor. 

El ex candidato presidencial lamentó la postura asumida por los dirigentes del sol azteca, quienes por “enjuagues 
con (el presidente Felipe) Calderón tienen el compromiso de impulsar esta alianza. 

Están llevando al PRD para que deje de ser un partido independiente y se convierta en un palero al servicio de la 
mafia del poder. De cualquier manera, hemos resuelto que no vamos en una alianza con el PAN. Vamos a pedir 
licencia, para apoyar a un candidato que no tenga que ver con la mafia del poder. 
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Encinas Rodríguez aprovechó para responder el llamado que le hizo por la mañana el presidente nacional del 
PRD, Jesús Ortega, quien le solicitó aclarar su postura en torno a la alianza y la consulta que organiza el partido 
para definir si se coliga al PAN para los comicios del estado de México. 

He sido claro y lo repito. Por supuesto que el PRD puede realizar una consulta. He señalado que asumiré el 
resultado, sea a favor de la alianza o en contra, pero lo que tengo claro es que no sería candidato de una alianza 
con el Partido Acción Nacional. Es decir, respetaré el resultado, pero de ninguna manera seré el candidato de esa 
alianza. Encinas expresó que sólo sería abanderado al gobierno del estado en el escenario de que los tres partidos 
de izquierda fueran unidos a las elecciones; de no ser así, él declinaría sus aspiraciones y continuaría su labor en la 
Cámara de Diputados federal. 

He dicho que no iré en una candidatura con el PAN, pero tampoco por un partido distinto al mío. Aspiro a ser el 
candidato de la izquierda y las fuerzas progresistas; si no es así no participaremos y seguiremos trabajando en 
nuestra labor legislativa, sostuvo. 

Encinas lanzó un llamado a la militancia y dirigentes del PRD a no perder la memoria y tomar en cuenta que no es 
posible una alianza con el partido que ha llevado el país a la situación en que está, sumido en una crisis de 
violencia, inseguridad y desempleo. No sólo representamos proyectos distintos, sino recordemos que en 2006, en 
la elección presidencial utilizaron recursos públicos ilegalmente para apoyar a su candidato y de manera conjunta 
con los poderes fácticos nos robaron la Presidencia que ganó Andrés Manuel López Obrador. No podemos perder 
la memoria. 

Insistió en que el rechazo a la coalición con el PAN es un asunto de congruencia, aun cuando el pueblo lo 
demande. Lo más importante es ser firmes en los principios y convicciones. Yo siempre he sido leal a mis ideas y 
no veo por qué deba cambiar mi comportamiento en este momento, dijo. 

 

Se alista ley reglamentaria, confirma el Ifai 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de febrero de 2011, p. 22 

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) confirmó que el Reglamento de la Ley 
Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de Particulares estará listo en julio. 

El documento –con el cual se garantizará que la información se utilice únicamente para los fines con los que se 
obtuvo– será expedido por el Ejecutivo federal una vez que haya sido sometido a una amplia consulta pública, 
detalló. 

En una nota informativa, el Ifai indicó que la consulta pública es de la mayor importancia, ya que será analizada 
detalladamente cada una de las propuestas, pues se busca dotar al sector privado de los mejores mecanismos para 
el óptimo cumplimiento de la ley, para lo cual desarrollará diversos dispositivos de capacitación. 
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Actualmente, el Ifai y la Secretaría de Economía (SE) avanzan en la elaboración de un solo proyecto, derivado de 
los documentos de trabajo que ambas instancias han desarrollado. 

En el proceso están involucradas, además del instituto y la SE, otras dependencias reguladoras de la 
administración pública federal, así como la consejería jurídica de la Presidencia. 

El Ifai ha informado que durante este 2011 emprenderá su restructuración e incrementará su número de plazas 
laborales con el fin de garantizar la aplicación de la ley, que se ejercerá plenamente en enero de 2012. 

Adicionalmente, apuntó que de cara a este proceso durante el presente año el sector privado deberá diseñar 
políticas, estándares y procedimientos para la protección de la información de las bases de datos que tenga en su 
poder. 
 

 

Carmen 
NÉSTOR DE BUEN 

A Carmen Aristegui le tengo un gran afecto que se une a mi profunda admiración a su extraordinario papel en el 
difícil mundo de la prensa y la radio. Somos amigos de trato muy infrecuente, pero he tenido la oportunidad, me 
parece, de haber participado en algún programa con ella. 

Su despido me causó una profunda impresión. Obviamente que lo vi desde la perspectiva laboral y me pareció que 
su patrón había cometido una barbaridad omitiendo los requisitos formales que se asocian al despido, 
particularmente la expedición de una constancia en la que se expresen los motivos, en la inteligencia de que omitir 
ese requisito formal hace por sí mismo injustificado el despido. 

Sin embargo, después de leer el amplio mensaje que distribuyó Carmen, advertí que el problema no era obrero-
patronal, para utilizar la expresión habitual, sino el resultado de una exigencia de la Presidencia de la República. 
Afortunadamente las cosas han cambiado y Carmen recuperará su puesto y nosotros su voz. 

Al leer su mensaje, que una amiga me hizo llegar por correo, me llamó la atención el respeto y el afecto con el que 
Carmen se expresa de los socios de MVS, lo que lleva a la conclusión de que en esta historia hay otro culpable y, 
por lo visto, hubo presión política para la empresa, que se vio en riesgo de perder la concesión, lo que abunda en la 
tesis vigente de que en esa materia: televisión, radio y prensa, hay un conjunto de favoritos y otro de inconformes, 
que es abundante, por cierto, pero que sienten una dependencia incómoda del gobierno. 

No hay que olvidar el texto del artículo séptimo constitucional, que declara inviolable la libertad de escribir o 
publicar artículos sobre cualquier materia. Bien cierto es que en el mismo artículo se reconoce la necesidad de 
respetar la vida privada, la moral y la paz pública. Pero lo que hizo Carmen fue, como tantos otros periodistas, 
comentar un hecho que ya era más que conocido por haber sido difundido de manera más que gráfica por la 
televisión. 
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Desde luego que con ello Carmen no violó derecho alguno ni se colocó en la condición de no respetar sus deberes 
como trabajadora de una estación de radio. No había motivo de despido, desde luego, ni tampoco de una reacción 
violenta en contra de la estación por parte del Estado. 

Sin la menor duda, los hombres públicos están sujetos a todo tipo de críticas, independientemente de su jerarquía. 
No podríamos aceptar vivir en un régimen que prohibiera los comentarios desagradables sobre las costumbres 
privadas de los funcionarios públicos. 

En todo caso, podría invocarse que lo que se produjo en la Cámara de Diputados fue un acto de mal gusto, pero 
hecho en el ámbito donde tienen su actividad principal los políticos, que lógicamente defienden los puntos de vista 
de sus partidos, y no se puede olvidar lo previsto en el artículo 61 de la Constitución, en el que se afirma que los 
diputados y senadores son inviolables por las opiniones que manifiesten en el desempeño de sus cargos, y jamás 
podrán ser reconvenidos por ellas. 

Es más que evidente que la prensa –presente de manera permanente en los locales del Congreso de la Unión– 
tiene todo el derecho de dar a conocer cualquier acontecimiento que se produzca de manera pública, ya que esa es 
su función principal, de la misma manera que resultan válidos, por la misma razón, los comentarios que se puedan 
hacer públicamente sobre sus dichos. 

En el caso especial podría invocarse que no es razonable afirmar que se produce en un funcionario una conducta 
indebida. Pero la estética de la actuación y, sobre todo, los comentarios públicos que se puedan hacer sobre ella, 
no puede ser sancionada de manera alguna. 

Estamos en presencia, en todo caso, de un problema de mal gusto. A mí me parece que a los políticos se les debe 
criticar públicamente sobre su conducta política, pero no en la personal, salvo que tenga que ver con sus 
principales responsabilidades. 

También es de mal gusto entrar a caballo en la sede de la Cámara de Diputados, aunque nadie puede dudar del 
efecto político que pueda tener y que notoriamente se busca. 

Me alegra enormemente que Carmen esté de nuevo en su papel habitual, que ejerce de manera brillante. En 
México nos hace mucha falta contar con comentaristas de los sucesos políticos, y no hay que olvidar el principio 
fundamental de la libertad de expresión. 
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Aspirantes 
azules
Descubre los 10 probables 
candidatos albiazules a la 
Presidencia y dinos quién 
podría ser el undécimo.
d juego interactivo

extras de hoy:

Carece de registro 20% de secciones

Opera SNTE
en ilegalidad

Impulsa inseguridad
nuevas especialidades

Dejan
impunes
casos de
impacto

Cacería ¡de brujas!
Inder Bugarin

BRUSELAS.- Parece que 
a las brujas de Rumania 

se les acabó el hechizo.
El Gobierno rumano, co-

nocedor del enorme poder 
que ostentan las hechiceras 
en este país, ha emprendido 
una campaña para que com-
partan sus riquezas con las 
arcas públicas.

En enero se aprobó una 

ley para obligarlas a pagar 
impuestos, y ahora el Con-
greso evalúa una iniciativa 
para castigarlas hasta con 
cárcel si sus predicciones 
no se cumplen.

Las brujas están dispues-
tas a dar la batalla con to-
dos los encantamientos a su 
alcance.

“Esta ley no pasará. Pe-
learé hasta mi último alien-
to”, aseguró la popular bruja 
Bratara Buzea.

R
e

u
te

rs

Anuncia Calderón
refuerzo de frontera

Secciones  
fuera de la ley
Las secciones estatales 
del SNTE que presentan 
irregularidades son:

d Señalan trabajadores
que sindicato envía
documentos falsos
a las autoridades

Leslie Gómez

El 20 por ciento de las secciones 
estatales del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) opera en la ilegalidad, de 
acuerdo con el Tribunal Federal 
de Conciliación y Arbitraje. 

Y es que, de las 56 secciones 

con las que cuenta el gremio lide-
rado por Elba Esther Gordillo, 12 
carecen de toma de nota o la que 
obtuvieron ya perdió vigencia, no 
tienen registro ante las autorida-
des laborales o incluso no hay re-
porte de elecciones del comité 
ejecutivo.

De acuerdo con el oficio 
UE/017/10, en poder de REFOR-
MA, el Tribunal señala que, por 
ejemplo, las secciones 10 y 11, del 
Distrito Federal, y las 31 y 57, de 
Tlaxcala, entre otras, operan con 
tomas de nota que ya perdieron 
su vigencia.

Además, la 52, de San Luis 
Potosí, y la 59, de Oaxaca, no tie-
nen constancia de la integración 
de su comité ejecutivo. 

De acuerdo con el Tribunal, 
los sindicatos que carecen de la 
toma de nota no tienen persona-
lidad jurídica y están impedidos 
de convocar a asambleas, nego-
ciar contratos colectivos de tra-

bajo y cobrar cuotas. 
Francisco Bravo, líder del Co-

mité Ejecutivo Democrático de la 
sección 9, también del DF, asegu-
ró que el SNTE ha enviado a las 
autoridades documentación falsa 
para imponer a su gente en los co-
mités ejecutivos, como ha sucedi-
do en secciones de Baja California, 
Chiapas, el DF, Michoacán, Tlax-
cala y Puebla.

“Presentaron actas falsas o 
con irregularidades donde mani-
festaron que todos los delegados 
participaron. En la sección 9, por 
ejemplo, dijeron que habíamos 
participado, lo cual era mentira. 
Ellos armaron el acta y la envia-
ron a Conciliación y Arbitraje y 
obtuvieron la toma de nota. Eso 
es ilegal”, expuso.

Ante esta situación, reciente-
mente la sección 9 ganó en tribu-
nales la anulación de la constan-
cia que se le otorgó a María Te-
resa Pérez Ramírez, aunque el 

sindicato magisterial no ha reco-
nocido el fallo.

Bravo precisó que, en la sec-
ción 59, de Oaxaca, el SNTE tam-
bién impuso a la profesora Érika 
Griselda Rapp Soto como presi-
denta. En la sección 52, de San 
Luis Potosí, fue “asignado” Luis 
Antonio Argüello, también del 
equipo de Gordillo.

Eduardo Pérez, abogado de 
la sección 9, explicó que, con es-
tas irregularidades, el SNTE bus-
ca disminuir o golpear a los gru-
pos independientes que han re-
presentado conflictos, como en 
el caso de Oaxaca.

NacioNal 4

Karla Garduño

Un administrador de aduanas 
desaparecido hace 21 meses, un 
comisionado de la Policía Fede-
ral asesinado, un comandante de 
la PF en Ciudad Juárez acusado 
de extorsión y no procesado, un 
diputado desaforado que no ha si-
do detenido, una masacre de mi-
grantes sin responsables políticos, 
una fuga de 152 reos de un penal 
sin su director detenido y dos jó-
venes asesinados en un retén mi-
litar en Tabasco.

Todos tuvieron un alto im-
pacto mediático, ninguno se ha 
esclarecido a cabalidad y las in-
vestigaciones correspondientes 
no han derivado en procesos judi-
ciales debidamente concluidos.

La impunidad en casos que 
destacan por su impacto mediá-
tico o por la indignación que ma-
nifestaron las autoridades –el Pre-
sidente Felipe Calderón se com-
prometió, por ejemplo, a resolver 
el caso del administrador de la 
aduana en Veracruz– demuestra 
que en este País “el que la hace no 
la paga”, dice Enrique Díaz Aran-
da, académico del Instituto de In-
vestigaciones Jurídicas.

“Si yo tengo la posibilidad de 
ganar dinero a través de la comi-
sión de un delito, si voy a poder 
hacer lo que quiera y tengo el 97 
por ciento de probabilidades de 
que no me van a hacer nada, pues, 
entonces lo hago. Ése es el efecto 
totalmente nocivo”, agrega. 

Las detenciones de capos 
contrastadas con la falta de prue-
bas en su contra y los casos que 
se quedan sin resolver (98.5 por 
ciento, según un estudio del Tec 
de Monterrey en 2010) ponen en 
evidencia que el problema es la 
falta de calidad de las investiga-
ciones, señalan los especialistas.

ENfoquE 4 a 7

d Se dispara matrícula
en los estudios
relacionados
con la criminalidad

Brenda Friederichsen

Licenciatura en Criminalística, 
Maestría en Criminología y Es-
tudios en Lingüística Forense son 
tres de los programas académi-
cos que han surgido y crecido en 
cuanto a matrícula en el sexenio 
como respuesta a la inseguridad 
que aqueja al País.

Por ejemplo, en los últimos 
tres años, el número de alumnos 
de la Licenciatura en Crimina-
lística, que el Colegio Jurista de 
Morelos creó en 2009, aumentó 
de 15 a 200.

La Maestría en Criminolo-
gía y Política Criminal del Insti-
tuto Nacional de Ciencias Penales 
(Inacipe) pasó en cuatro años de 
16 a 100 alumnos inscritos.

Ariadna García 
y Benito Jiménez 
Enviados

REYNOSA.- Para enfrentar la ola 
de violencia en Nuevo León y Ta-
maulipas, el operativo de segu-
ridad en la frontera no-
reste será reforzado con 
cuatro batallones del 
Ejército, dijo ayer el Pre-
sidente Felipe Calderón.

Se enviarán unos 2 mil 400 
efectivos a la zona, definida por 
el Mandatario como un “área de 
operaciones de alto impacto”.

“Sabemos de las difíciles cir-
cunstancias que enfrenta la po-
blación en la frontera noreste del 

País y en toda esta región”, dijo en 
la ceremonia del Día del Ejército.

“Desde aquí, desde Reynosa, 
donde diariamente se juegan la 
vida miles de soldados mexica-
nos, hago un llamado urgente a 
acelerar el proceso de depura-
ción y fortalecimiento de las insti-

tuciones policiales y mi-
nisteriales a nivel esta-
tal”, indicó.

También informó 
que el personal de tro-

pa, clases y marinería recibirá un 
apoyo adicional de mil pesos, y las 
viudas de soldados caídos en ac-
ción, una pensión vitalicia de al 
menos 10 mil pesos al mes.

NacioNal 6

d Durante su visita a la zona militar de Reynosa, el Presidente manejó un 
vehículo Sand Cat, diseñado para combatir al Crimen en áreas urbanas.
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Peter Pan 
¿puede crecer?
Los adultos que se 
niegan a asumir 
compromisos sí pueden 
dar el paso hacia 
la madurez.
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 El aumento de la delincuencia  
y la criminalidad, así como la reforma 
procesal, ha provocado la aparición  
de diplomados, maestrías y seminarios 
de desarrollo que antes no estaban con-
siderados y que hoy son una necesidad”.
Gustavo Fondevila
Profesor investigador del CIDE

Así lo DIjo

En tanto, la Universidad del 
Valle de México (UVM) abrió en 
2010 la Licenciatura Ejecutiva en 
Seguridad Pública en cuatro esta-
dos, la cual hoy cuenta ya con 127 
estudiantes.

“Buscamos preparar a los co-
mandantes, jefes de Policía, res-
ponsables en áreas de la procu-
ración de justicia para contar con 
mejores servidores públicos”, afir-
mó Rubén Fajardo, académico de 
la UVM.

Además, desde inicios de 
2011, el Instituto de Ingeniería de 
la UNAM desarrolla la lingüística 
forense dentro de su Grupo de In-
geniería Lingüística (GIL).

“Una de las aplicaciones de 
esta rama es la de la comparación 
forense de voz en el caso de una 
negociación de rescate de un se-
cuestro”, explicó la doctora Fer-
nanda López, del GIL.
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superlativa
En el Parque Nacional 
Los Glaciares, en 
Argentina, el visitante 
se queda sin palabras 
ante la grandiosidad 
de la naturaleza.
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CIUDAD

Fallece 
José iturriaga
El historiador, sociólogo y 
diplomático murió ayer. Fue uno 
de los impulsores del rescate del 
Centro Histórico del DF.
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Busca ser la número 1
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AgRon

Con gol  
de último 

minuto, 
Cruz Azul 
vence 2-1  

al Atlas,  
que reclamó 
la actuación 

del árbitro.
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Pide PAN evitar 'guerra' interna 
 
Pedro Diego Tzuc 
 
(20 febrero 2011).- Corresponsal 
MÉRIDA.- El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, pidió evitar una "guerra sucia" entre los aspirantes 
panistas a las candidaturas a la Presidencia de la República y a otros cargos de elección popular para 2012. 
 
"Lo que pido a cualquier liderazgo que aspire a tener una (candidatura), a contender en alguna elección popular 
para el 2012 es una actitud de generosidad, una actitud de respetar la institucionalidad, de tener un 
comportamiento en donde propuestas puedan darse a conocer sin necesidad de atacar o desprestigiar a otros 
compañeros panistas que aspiren a una posición similar". 
 
Al término de la instalación del nuevo Consejo Estatal del PAN en Yucatán, fue cuestionado sobre una supuesta 
aseveración de la senadora Beatriz Zavala, en el sentido de que el titular de la SEP, Alonso Lujambio, habría 
venido a Yucatán a destaparse como candidato. 
 
Sin corregir ni desmentir la versión, el líder del blanquiazul negó el supuesto proselitismo anticipado de Lujambio 
en su pasada visita a esta entidad. 
 
"Lo que está buscando cada una de las personas que tengan un proyecto a futuro, es una comunicación al interior 
del PAN, no se están haciendo ningún tipo de funcionamiento externo. 
 
"Es un diálogo entre panistas para ir configurando un reto que tendremos todos hacia adelante, que es refrendar la 
Presidencia de la República y de la cual estoy convencido que vamos a lograr un triunfo de un tercer gobierno 
federal del PAN. El caso concreto (de Lujambio) creo que se circunscribe en este diálogo entre panistas", 
puntualizó. 
 
Madero presumió que serán muchos los liderazgos que van a emerger y a fortalecer al PAN y que entre todos 
construirán el proyecto del triunfo a la Presidencia y en los comicios del 3 de julio y de noviembre en Michoacán. 
 
"Va a ser un buen año para el PAN, va ser un buen año para México; el PAN va avanzar en todos y cada uno de los 
siete procesos electorales que tendremos en este año. 
 
"Yo quiero instaurar una nueva tradición en el PAN, la tradición del PAN-Gobierno federal, esta tradición apenas 
comienza", apuntó. 
 
También demandó unidad en el panismo yucateco, sin exclusiones de figuras o de corrientes. 
 
"Va ser unidos el único camino que podremos ofrecerle a los ciudadanos lo que están esperando de nosotros. El 
PAN tiene que resolver esta agenda de unidad", mencionó. 
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Rechaza Encinas ir sólo con PT 
 
Carole Simonnet 
 
(20 febrero 2011).- JOCOTILTLÁN.- El coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas, señaló que si 
su partido aprueba la alianza con el PAN en el Estado de México se bajará de la contienda, porque no aceptará ser 
candidato a la gubernatura por otro partido que el suyo, en referencia a la posibilidad de que pudiera ir sólo con 
PT y Convergencia. 
 
"No iré en una candidatura con el PAN, pero tampoco iré con una candidatura de un partido distinto al mío, aspiro 
a ser candidato de las izquierdas y fuerzas progresistas. Eso fue el planteamiento desde el primer día", sostuvo el 
diputado. 
 
De gira por este municipio, en compañía con Andrés Manuel López Obrador, Encinas aceptó la invitación que le 
hizo el dirigente nacional, Jesús Ortega, durante el Consejo Nacional, para que acuda a la Comisión Política 
Nacional a dar su posición respecto a la consulta. 
 
"Si es necesario, estaremos ahí en la Comisión Política, por supuesto que sí, nos hemos reunido en distintas 
ocasiones, no veo por qué en esta oportunidad no", dijo el legislador. 
 
Aseguró que ya expresó a Ortega que no tiene inconveniente en que su partido lleve a cabo una consulta. 
 
"He sido muy claro, por supuesto que el partido puede llevar una consulta, y yo asumiré el resultado, sea a favor de 
la alianza o en contra, de lo que sí he hablado es que yo no sería candidato de una alianza con el PAN. Acataré el 
resultado, pero de ninguna manera seré su candidato", reiteró. 
 
Interrogado sobre si le da credibilidad a la consulta el hecho que la organice una ONG, indicó que analizará sus 
términos antes de definir su posición. 
 
"Vamos a ver cuál es la asociación civil que la va a organizar, si va a ser una consulta del PRD o si va a ser una 
junta con el PAN o se va a invitar a los partidos de PT y Convergencia. Quisiera tener más certeza de en qué 
términos se va a convocar la consulta para fijar mi posición", dijo. 
 
Ante los militantes de PRD, PT, y Convergencia que asistieron a las reuniones en Morelos, Jocotitlán, Ixtlahuaca y 
Zinacantepec reiteró su rechazo a la alianza. 
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Avala PRD consulta en Edomex 

Analizan alianza con PAN. Pierde bloque 
'lopezobradorista' propuesta de frenar las 
negociaciones 
Claudia Salazar 

(20 febrero 2011).- El Consejo Político Nacional del PRD aprobó por mayoría la realización de una consulta 
ciudadana, organizada por organizaciones civiles, sobre la conveniencia de ir en alianza con Acción Nacional en la 
elección por el Gobierno del Estado de México. 

Tras un intenso debate, con 10 oradores a favor y en contra, el bloque lopezobradorista perdió con su propuesta de 
suspender ya las negociaciones aliancistas con el PAN y por consiguiente la realización de la consulta, y arropar ya 
la candidatura de los partidos de izquierda con Alejandro Encinas. 

La votación fue de 72 votos en contra de la consulta y 129 votos a favor. 

"Este Consejo Nacional otorga su respaldo a la Consulta Ciudadana en el Estado de México y considera que la 
realización de este ejercicio democrático, abierto a la ciudadanía de aquella entidad, para que participe en un 
procedimiento transparente y que dé plena certeza de sus resultados. 

"Todo esto en el camino de garantizar que la decisión que adopte nuestro partido para concretar alianzas 
específicas en ese estado responda a la voluntad de la sociedad mexiquense", señala el resolutivo aprobado anoche. 

Antes, durante la tarde, la sesión del Consejo fue suspendida ante el riesgo de una toma de tribuna y los ánimos 
caldeados. 

Durante el debate en la reanudación del Consejo, David Cervantes, expuso la posición de grupo de corrientes 
integradas en el llamado G8, al señalar que es necesario que se suspendan y anulen los acuerdos y platicas de 
alianzas con el PAN. 

Argumentó que el PRD no ha ganado una sola gubernatura con las alianzas con el PAN durante el 2010 y 2011 y en 
cambio ha perdido espacios en municipios y diputaciones a cambio de algunos cargos en gobiernos estatales. 

Fernando Belaunzarán dijo que si el PRD no hubiera optado por las alianzas en algunas entidades, el PRI sería 
ahora el partido hegemónico y de carro completo en cada elección que ha habido. 

"Que sea la sociedad mexiquense la que decida, se puede ganar al grupo Atlacomulco", expuso el integrante de la 
corriente Nueva Izquierda. 
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Gilberto Ensástiga, del G8, afirmó que la consulta es una trampa y una simulación que no se debería avalar porque 
se trata de un PAN cuyo gobierno ha combatido al PRD en las elecciones de Quintana Roo y no hizo concesiones 
en el llamado "michoacanazo". 

Horacio Duarte, de la corriente Grupo Acción Política, que lleva la logística de la gira de AMLO por el Estado de 
México, indicó que el PAN quiere ahora alianzas con el PRD luego de 10 años de cogobiernos con el PRI. 

El diputado mexiquense Rosendo Marín dijo que era muy penoso que el PRD teniendo una propuesta en la 
persona de Alejandro Encinas buscara una alianza con el PAN y consideró que hay quienes buscan impedir que él 
sea el candidato. 

En un momento definitorio del debate, hubo mensajes cruzados para Marcelo Ebrard. 

Jesús Valencia, secretario general del PRD capitalino y cercano a Ebrard, negó que en la política de alianzas se 
pretenda ir con el PAN en el DF y en el 2012, y dijo, evitando expresarse en pro del acuerdo con el PAN, que para 
llegar a las presidenciales había que pasar primero por el escollo del 2011 en el Edomex. 

Martí Batres, Secretario de Desarrollo Social, de Ebrard rebatió los argumentos de no ir en alianza en el DF, pero 
sí en el Estado de México. 

La decisión de la consulta se tomó, luego de que en las últimas horas Encinas y López Obrador mostraran su 
rechazo a la alianza con el PAN. 

Así lo dijo 

 "Si hacemos la consulta podremos arrinconar a (Enrique) Peña Nieto, porque él va a decidir la candidatura del 
PRI y nosotros el futuro democrático convocando a los ciudadanos, ese es el tema, no se equivoquen". 

Graco Ramírez 
Senador perredista 
 
 
 

Quedan sin castigo denuncias de ASF 
Atora Ministerio Público investigaciones. Suman desde 2000 75 expedientes pero sólo 3 han sido 
enviados a jueces 

Carole Simonnet 

(20 febrero 2011).- Ninguno de los funcionarios federales y locales denunciados penalmente en 2010 por la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha pisado la cárcel. 

Ni siquiera han sido juzgados pese a que cometieron delitos que presuntamente defraudaron al patrimonio 
nacional. 
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Es más, de las 75 denuncias interpuestas por la ASF desde su creación, en el año 2000, sólo 3 fueron consignadas 
y remitidas a un juez. 

En otras 3 se decidió el no ejercicio de la acción penal por no acreditarse los delitos; 7 están en reserva y siguen 
abiertas, 5 fueron acumuladas y 57 están en todavía en la etapa de la integración por el Ministerio Público. 

La Procuraduría General de la República (PGR), dependiente del Poder Ejecutivo, es la instancia encargada de 
integrar los expedientes de cada denuncia para presentarlos después ante un juez que debe dictar la sentencia 
respectiva. 

Pero de acuerdo con información de la ASF sobre el estatus de las denuncias penales, de las 10 presentadas en 
2008, las cuales corresponden al segundo año del sexenio del Presidente Felipe Calderón, todas están "en 
integración del Ministerio Público". 

Esa etapa significa que las agencias del Ministerio Público, adscritas a la PGR, se encuentran teóricamente 
practicando diligencias que le permitirán acreditar la verdad o no de los hechos denunciados por la Auditoría. 

En el caso de las 10 denuncias penales presentadas durante 2010, corresponden a presuntos delitos cometidos por 
agentes aduanales del Sistema de Administración Tributaria (SAT) que duplicaron pedimentos de importación con 
información presuntamente errónea sobre los diferentes valores monetarios de las mercancías. 

Otras 4 denuncias penales inculparon a trabajadores del Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO) en Jalisco, 
que apoya a productores de maíz y frijol y depende de la Secretaría de Agricultura. Los funcionarios otorgaron 
recursos a organizaciones agrícolas que adquirieron bienes usados en lugar de nuevos y presentaron en un caso 
facturas apócrifas. 

Tres denuncias más se interpusieron contra servidores públicos de los municipios guerrerenses Ayutla de los 
Libres, Iguala de la Independencia y Acatepec que no pudieron justificar recursos federales del Fondo para la 
Infraestructura Municipal. 

Otras dos involucraron a funcionarios de los Estados de Chiapas y de Guerrero que laboraban en el Fideicomiso 
para el Desarrollo Regional del Sur-Sureste por presuntas irregularidades en obras y por inconsistencias en 
convenios. 

En años anteriores a 2008, los servidores denunciados pertenecían a la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, Instituto Mexicano del Seguro Social, Servicio de Administración y Enajenación de Bienes, Fondo de 
Desastres Naturales, ISSSTE, Pemex y Secretaría de Turismo, así como algunos funcionarios de Veracruz y 
Nayarit, entre otros. 

Aunque no hay avances sobre las denuncias penales, este mes la ASF volvió a presentar 34 denuncias por 
observaciones a la administración pública de 2009. 

Ante los magros resultados, la propia ASF, legisladores y académicos han discutido la posibilidad de crear un 
tribunal especializado, con autonomía del Poder Ejecutivo federal, para atender con celeridad las denuncias. 
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En dos vías 
Denuncias por presuntos ilícitos en el servicio público, los cuales son denunciados por dos instancias: 
Auditoría Superior de la Federación 
(Poder Legislativo) 
Denuncias 
  

2010 10 

2011 34 

 
  
Año revisado 

2008 

2009 
  
De 2000 a 2011 suman 75 denuncias de la ASF, cuyo estatus en la PGR es el siguiente: 

· 57 siguen en integración del Ministerio Público 

· En 3 no se ejerció la acción penal 

· 7 están en reserva 

· 5 fueron acumuladas 

· Sólo 3 han sido consignadas y remitidas a jueces. 

Secretaría de la Función Pública 

(Poder Ejecutivo) 

Denuncias 
  

2007 30 

2008 24 

2009 116 

2010 1778 

 
La SFP no otorga información respecto al estatus de las denuncias. 
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Descarta AMLO una reconciliación 
 
Carole Simonnet 
 
(20 febrero 2011).- Santa María del Monte.- Andrés López Obrador señaló ayer que ya no puede haber 
reconciliación con el PRD que promueve la consulta y la alianza con el PAN en el Edomex. 
 
De gira por este municipio mexiquense, el ex candidato presidencial descartó un acuerdo con el sol azteca, debido 
a que dijo, la dirigencia mantiene un compromiso con el Presidente Felipe Calderón. 
 
"Ya no (puede haber reconciliación), ellos tienen compromiso con Calderón, ya se venía venir. 
 
"La dirección del PRD le está cumpliendo a Calderón. Ellos tienen acuerdos, y están llevándose al PRD para que 
deje de ser un partido independiente y se convierta en un partido palero al servicio de la mafia del poder", dijo 
cuando se le preguntó por el resolutivo que analiza el Consejo Nacional para hacer una consulta sobre la alianza. 
 
Reiteró que de concretarse la alianza con el PAN, pedirá licencia al PRD y que su movimiento Regeneración 
Nacional seguirá promoviendo a su candidato. 
 
"De cualquier manera, nosotros hemos resuelto que no vamos en una alianza con el PAN. Vamos a pintar nuestra 
 raya y a pedir licencia al PRD si se da la alianza con el PAN y voy a apoyar a un candidato que no tenga que ver 
nada con la mafia del poder", sostuvo. 
Antes, en Jocotitlán, López Obrador afirmó que Alfredo Elías Ayub dejó quebrada la Comisión Federal de 
Electricidad al permitir que las empresas extranjeras sigan beneficiándose de concesiones que violan la 
Constitución. 
 
Advirtió que la llegada de Antonio Vivanco, ex jefe de asesores del presidente Calderón, no resolverá nada. 
 
Lamentó que se destinen cada año 80 mil millones de pesos del presupuesto federal para la compra de energía 
eléctrica a empresas extranjeras a precios "elevadísimos". 
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PLAZA PÚBLICA / Febrero loco 
 
Desde hace años crece más allá de la frontera la desazón y aun el enojo por la incapacidad 
mexicana de vencer al crimen. Con mayor razón inquieta a los funcionarios norteamericanos la 
muerte de ciudadanos de su país 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(20 febrero 2011).- El diputado federal norteamericano Michael McCaul logró averiguar, en menos de 48 horas, 
cómo se produjo el ataque en que fue asesinado, el martes 15, cerca de San Luis Potosí, el agente de inmigración y 
aduanas Jaime Zapata, comisionado en México. Es probable que el congresista haya tenido acceso personal a 
Víctor Ávila, el compañero de Zapata herido en el mismo ataque, o a sus declaraciones, rendidas tan pronto llegó 
al hospital de un punto no identificado en Estados Unidos. De ese modo, el representante McCaul pudo hacer el 
jueves una descripción de cómo fueron agredidos los miembros del ICE (Immigration and Customs Enforcement). 
 
En cambio, las autoridades mexicanas están en babia, ignorantes de cómo ocurrió el trágico suceso. La 
Procuraduría General de la República atrajo la averiguación para alivio de la potosina. Pero una y otra carecen de 
elementos para investigar y se limitan a atender a los agentes del FBI, la DEA y el propio ICE que llegaron ya a la 
capital potosina a hacerse cargo del caso. Ávila, el agente herido, no declaró ante la autoridad mexicana y fue 
trasladado de inmediato a su país, por razones de seguridad, en una lamentable e infortunadamente fundada señal 
de desconfianza en las capacidades técnicas y las actitudes éticas de las autoridades mexicanas que deberían 
resolver este nuevo episodio de la interminable matazón. 
 
La secretaria de Seguridad Interior, Janet Napolitano, tomó de inmediato la dirección política de la indagación y 
anunció el envío de agentes norteamericanos a una comarca donde crece la criminalidad al punto de que desde 
Washington se alerta a sus nacionales a no viajar a la zona a menos que sea estrictamente necesario. Con mala 
conciencia, el secretario de Gobernación, Francisco Blake, no sólo acusó recibo sino hasta agradeció a la ex 
gobernadora de Arizona lo que él llamó ayuda y colaboración y que en realidad y en términos llanos es una 
suplantación de funciones. 
 
Desde hace años crece más allá de la frontera la desazón y aun el enojo por la incapacidad mexicana de vencer al 
crimen organizado y garantizar a la población la seguridad a que tiene derecho. Con mayor razón inquieta a los 
funcionarios norteamericanos la muerte, en esa ola delincuencial, de ciudadanos de su país. Sólo en el último año 
han sido privados de la vida con violencia 12 personas (sin incluir a Zapata). El caso más reciente fue el de dos 
adolescentes texanos, asesinados en Ciudad Juárez con un amigo suyo mexicano, alumno del Tecnológico de 
Monterrey en esa frontera. 
 
Varios funcionarios de alto nivel se acercaron en las semanas recientes a ese problema no con un enfoque analítico 
sino político, y no solidario sino amena- zante. El subsecretario del Pentágono, Joseph Westphal, dijo que sería 
preciso sellar la frontera con México y hasta calcular la conveniencia de entrar en territorio mexicano para ordenar 
las cosas. En una audiencia ante el Congreso, la secretaria Napolitano alertó contra la posibilidad de que se 
unieran los Zetas mexicanos y Al-Qaeda, la organización terrorista que cometió los atentados del 11 de septiembre 
de 2001. La funcionaria no esbozó esta posibilidad como una hipótesis. Sugirió que algo ocurre en tal sentido y el 
gobierno de su país lo sabe. Pero ella, dijo a los senadores, no puede abundar en el tema. 
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Como punto final antes de que los amagos se convirtieran en presencia de investigadores en México bajo la 
conducción política del gabinete de Washington, el director nacional de Inteligencia anunció que México está ya 
colocado en la categoría uno de la escala de peligrosidad para la seguridad nacional de su país. 
 
El gobierno mexicano reaccionó débilmente ante aquellas aireaciones y con plena apertura a la decisión de 
desplazarlo en la investigación del ataque a Zapata y Ávila. Lo más que hizo el presidente Calderón, el día de la 
Fuerza Aérea, 10 de febrero, fue un discurso (críptico o infantil) en que por contraste censuró el intervencionismo 
norteamericano al decir que nuestras Fuerzas Armadas no invaden a otros países ni los despojan de sus bienes. No 
hubo, en los hechos concretos en que hubiera debido haberla, una reclama- ción por las acciones que sustrajeron 
del ámbito ministerial mexicano al único testigo de una agresión grave ocurrida en nuestro suelo. 
 
En cambio, Calderón no cesa de incrementar la virulen- cia de su posición respecto de su colega francés Nicolas 
Sarkozy y su decisión de mezclar un importante programa cultural entre las dos naciones con el deplorable caso de 
Florence Cassez, que pudo haberse tratado con arbitrios puramente diplomáticos y jurídicos y se convirtió en una 
danza de improperios y malos entendidos entre gobiernos, con grave afectación a las relaciones francomexicanas. 
La retórica de Calderón llegó a un punto muy alto el viernes, en que avivó el nacionalismo machista antifrancés. 
Aseguró en una entrevista televisiva que "México no se va a dejar" y que "no se someterá" ante Francia, como si 
acceder al traslado de una prisionera fuera un acto de subordinación frente a una demostración de fuerza de una 
potencia imperial contra "un país en desarrollo, un país con carencias" como para este efecto caracterizó a México. 
 
(La retórica del machismo nacionalista se ha desplegado con amplitud en forma de juicios severísimos contra el 
presidente francés, que es sólo una de las partes del torpe malentendido que ha generado la peor crisis en la 
relación entre los dos países. El severo tratamiento a Sarkozy me ha recordado un viejo chiste, de la época de la 
Guerra Fría, en que un ciudadano nor- teamericano y uno soviético comparan las libertades de sus patrias. "Yo 
puedo ir a Washington, plantarme ante la Casa Blanca y gritar lo que pienso del presidente Truman", adujo el 
primero. A lo que el segundo respondió: "Yo también puedo acercarme al Krem- lin y proclamar lo que pienso 
sobre el presidente Truman"). 
 
La posición mexicana frente a París y Washington es diferente por una multitud de razones obvias. Hay mayor 
margen para la palabrería insulsa ante Francia que ante Estados Unidos, debido a nuestra asimétrica relación 
vecinal. Acciones mexicanas como la lucha contra el narcotráfico están en amplia medida adoptadas y reguladas 
en función de intereses norteamericanos. Aunque los montos financieros involucrados en la Iniciativa Mérida son 
menores comparados con los que Washington aplicó en Colombia, ese pacto implica que el sentido y el alcance del 
combate mexicano contra la delincuencia organizada se determina, si no unilateralmente más allá de la frontera, sí 
en decisiones compartidas, que entrañan una división del trabajo en que México pone los muertos, porque en 
Estados Unidos no se contiene al crimen organizado a balazos ni se hace entrar en esa lid al Ejército. 
 
El Ejército: está siendo festejado durante todo este mes. Hace décadas se le reservaba sólo una fecha, el 19, un día 
como ayer, aniversario de su creación por el general Joaquín Amaro. El calendario muestra hoy festejos en otras 
efemérides: el Día de la Lealtad, el de la Fuerza Aérea. Y en este 2011 esos días feriados se enmarcan en una prolija 
campaña de relaciones públicas. En mensajes a través de los medios, electrónicos e impresos, se nos presenta a 
"La gran fuerza de México". Se elogia "la fuerza del espíritu", "la que me permite dar la vida por alguien sin saber 
su nombre". Como parte de esa campaña, se han abierto al público instalaciones castrenses inveteradamente 
cerradas, entre ellas el Campo militar número uno, en Lomas de Sotelo del Distrito Federal. 
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Ese enorme enclave ha podido ser recorrido a pie o en bicicleta por quienes quieran hacerlo, en los domingos de 
este "febrerillo loco". En la propaganda de este mes aparecen escenas de soldados en medio de aguas turbulentas 
auxiliando a civiles en desgracia, en la aplicación de los planes de emergencia en que tan necesarias y aplaudidas 
son su presencia y su actividad. Pero el campo en cuyo entorno se hallan la sede de la autoridad militar y el 
benemérito hospital de las Fuerzas Armadas proyecta otra imagen. En el pasado allí fueron encarcelados presos 
políticos no sujetos a juicio y sometidos a tratos inhumanos relatados por sobrevivientes. Esa triste imagen militar 
se ha renovado desde 2006 por las frecuentes violaciones a los derechos humanos -incluida la pérdida de vidas- en 
retenes y operaciones policiales impropias de "La gran fuerza de México". 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Enrique Krauze / Domingo en el Centro Histórico 
 
Enrique Krauze 
 
(20 febrero 2011).- En memoria de Humberto Murrieta. 
 
Nuestra ciudad ofrece aún, milagrosamente, un remanso posible: caminar por el Centro Histórico. Hay un aire de 
la vieja provincia en sus calles, un eco genuino de la Colonia, la era porfiriana y el renacimiento vasconceliano. No 
sabemos cuánto dure esa paz pero debemos valorarla, habitarla y consolidarla. 
 
El ambulantaje, por ejemplo, se ha reducido a proporciones razonables (o así lo parecía hasta hace unas semanas). 
El reacomodo se ha hecho mediante la apertura de plazas comerciales y los programas de formalización. Aunque 
este acotamiento era necesario, y no debe darse marcha atrás, tampoco debe traducirse en la destrucción de esos 
tianguis espontáneos, cuya persistencia en algunas zonas -como el Eje Central o el costado norte del Zócalo, junto 
a Catedral- me parece un síntoma de vitalidad.  
 
El tianguis no es sólo compraventa sino cultura y convivencia, música y color, diversión y paseo. Es verdad que en 
espacios estrechos (como la mayor parte de las calles) los ambulantes expropian el espacio físico, visual y auditivo 
de los peatones, pero debidamente limitados son, como en tiempos prehispánicos, parte esencial de la cultura 
urbana. 
 
El rescate del Centro Histórico data del sexenio de López Obrador. En ese período -recuerda Jacobo Zabludovsky, 
quien junto con Norberto Rivera, Carlos Slim y Guillermo Tovar de Teresa participó semanalmente en el Consejo 
que impulsó y ejecutó el cambio- se comenzó a revertir el deterioro. Entonces se limpió el rostro de la azoteas, 
volvieron los faroles, comenzó el rescate de muchos edificios coloniales. También se hicieron obras diversas que a 
veces no se ven pero que son el sustento del nuevo paisaje, como la renovación del drenaje y el alcantarillado, el 
adoquinado y el cableado subterráneo, que ha resultado más azaroso. 
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La administración de Marcelo Ebrard, en coordinación con la Autoridad del Centro Histórico (agencia en la que 
participa el gobierno federal y varias otras instancias e instituciones), ha dado continuidad, amplitud y 
sistematización al proyecto. Se ha trabajado de manera integral: seguridad, limpieza, rehabilitación de las calles, 
plazas y monumentos, regeneración de la infraestructura, remozamiento de fachadas, creación de áreas verdes y 
peatonales, aliento de la actividad turística y cultural, producción social de vivienda etc... Con apoyo financiero y 
legal, se busca revertir el despoblamiento del centro. El proyecto está a cargo de la historiadora Alejandra Moreno 
Toscano, que lleva décadas ocupada en el estudio y rescate de la zona. 
 
Ahora son muchos los trechos, rincones y plazas que parecen extraídos de una litografía del siglo XIX. Pienso, por 
ejemplo, en un tramo de Donceles, entre Isabel la Católica y Palma, o en la Plaza de Santo Domingo, que luce su 
antiguo esplendor, o Madero, cuyo reciente carácter peatonal permite ver -en verdad ver- los edificios que la 
hicieron famosa cuando se llamaba "Plateros". 
 
Gracias al remozamiento paulatino, las iglesias pueden ofrecer sus servicios en santa paz. La recuperación cívica y 
estética resalta, por ejemplo, los prodigios de la Iglesia de "la Enseñanza" en Donceles. No abundan en ella -ni en 
ninguna otra, por desgracia- los feligreses, pero sus portadas y retablos invitan al caminante a mirar, a detenerse, 
a penetrar. El noble tezontle rojinegro de tantos edificios se ha sacudido el hollín; los portales, las verjas y 
balcones vuelven a relucir; las hornacinas se asolean por la mañana. 
 
Hay vida en el Centro Histórico, museos, exposiciones, fondas, restaurantes, comercios, ajetreo. Pero falta mucho 
por hacer, por ejemplo, en la promoción de su conocimiento. Hace veinte años, Guillermo Tovar de Teresa -que 
por mucho tiempo fue Cronista de la Ciudad y es, sin duda, su mayor conocedor- escribió una obra fundamental 
que debe reeditarse: La Ciudad de los Palacios: crónica de un patrimonio perdido, libro ilustrado tan 
imprescindible como desolado. Un texto erudito y puntual acompañaba en cada página una doble ilustración: la 
del inmueble original y la de su estado actual, a menudo ruinoso o ya inexistente. Hoy, que se intenta rescatar lo 
que queda de aquella riqueza, se necesita un libro complementario al de Tovar (escrito, idealmente, por él mismo) 
que explique cada edificio e iglesia, cada calle y callejón, cada detalle. 
 
Ese libro contendría el tesoro informativo que las tecnologías actuales permitirían procesar y ofrecer a través de 
todos los instrumentos modernos: videos, audioclips, videoclips, sitios web, redes sociales, etc... "México es tu 
museo" ha ensayado esa buena idea, pero de manera limitada y con textos pobrísimos.  
 
 
Hay que volver a la tradición de las placas conmemorativas cuyo diseño hay que cuidar porque el tiempo y la 
incuria no perdonan. Si el Centro Histórico aspira a la condición de un Museo vivo (un museo donde la gente 
comercia, conversa, se divierte y trabaja), valdría la pena diseñar y ofrecer discos CD y audífonos con paseos por 
las calles. Con esos materiales, las escuelas podrían organizar magníficos paseos culturales para sus alumnos. 
 
Otras ideas: mejorar la calidad de oferta cultural de la zona (y la comunicación de esa oferta); cerrar más calles a la 
circulación de automóviles; normar constitucionalmente las manifestaciones que, con el pretexto (o la razón) de 
una causa social o política, toman al capitalino como rehén; mantener mucho mejor algunas joyas como los 
murales de Orozco en la Iglesia de Jesús Nazareno, que son apenas visibles. 
 
El rescate del Centro Histórico prueba que el deterioro urbano no es irreversible. Un marco de armonía provoca 
respeto. Tal vez estoy siendo ingenuo, pero quiero creer que la belleza, la convivialidad y la historia, aunque sea en 
un entorno modesto, disuaden al vándalo y al delincuente; son, en sentido estricto, argumentos de civilidad. 
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Javier Livas / Monterrey 
 
Javier Livas 
 
(20 febrero 2011).- Monterrey hace apenas seis años era la ciudad más segura de México. Ahora es el objetivo 
táctico número uno del crimen organizado. 
 
No es exagerado decir que si Monterrey cae, México entero queda vulnerable y en peligro de desaparecer como 
nación soberana. 
 
Monterrey es famosa en el mundo entero. De nada sirve decir que es la capital del estado de Nuevo León. Esto a 
nadie le importa. Lo que se sabe ahora, lo que pesa en el resto del mundo, y especialmente a nuestros vecinos 
norteamericanos, es que actualmente Monterrey está acechada por la delincuencia organizada en forma insólita, 
brutal, despiadada y desconcertante. 
 
Pobre Monterrey, porque no hay nada que permita decir que la tormenta de violencia, de persecuciones, de robos 
de autos a mano armada, de granadazos y bloqueos va a tener fin pronto. Monterrey vive una etapa nunca 
imaginada de terror delincuencial. 
 
Monterrey tuvo su época dorada hace muchos años cuando se ganó a pulso el apodo de la Sultana del Norte. Era 
un imán que atraía a muchos mexicanos que buscaban un mejor nivel de vida a través del trabajo. Ahora, 
Monterrey atrae delincuentes y ahuyenta a sus empresarios. Los habitantes viven atemorizados porque no pueden 
esconderse y tampoco tienen hacia dónde huir con sus familias. 
 
Monterrey, con dos erres, es de donde sale diariamente la edición de El Norte (periódico de Grupo Reforma) hacia 
rincones del país y del extranjero que ni nos imaginamos; pero también es una ciudad donde convergen los 
cárteles de la droga para posicionarse y dominar la frontera noreste del país. Describo así un remolino de fuerzas 
diversas encontradas que están cogenerando una violencia nunca vista. El Monterrey metropolitano abarca toda la 
gran mancha urbana que conjuga zonas industriales y comerciales con zonas o municipios preponderantemente 
habitacionales. Es una célula enorme en el gran cuerpo nacional llamado México. 
Monterrey es México, pero muy diferente del resto del país. Es un motor altamente revolucionado que no toma 
descanso. Con apenas algo así como 4 millones de habitantes y menos del 4 por ciento de la población produce el 
11 por ciento del PIB mexicano. Si fuera un país independiente, tendría el mayor ingreso promedio de 
latinoamérica. Sería parte del primer mundo. 
 
Monterrey es digna representante también del sentir y pensar del norte del México. Es una manera de ver el 
mundo basada en inteligencia, creatividad y esfuerzo. Quienes traemos este Monterrey en las venas vemos con 
tristeza cómo se han desfigurado ciudades como Nuevo Laredo, Ciudad Juárez y Tampico a manos de grupos 
delincuenciales. No queremos que eso suceda con Monterrey. 
 
La gran Monterrey está lastimada, y podemos decir hasta malherida, pero no derrotada. Poco a poco se están 
empezando a tejer las alianzas ciudadanas que pondrán a Monterrey en el mapa mundial por las cosas buenas que 
tiene que ofrecer y no por el número de víctimas que caen día con día a raíz de la violencia criminal y los esfuerzos 
por combatirlos con plomo. 
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Aquí se dio una batalla gloriosa -cuando la invasión norteamericana- hace ya más de siglo y medio. Los 
regiomontanos defendieron su ciudad en luchas cuerpo a cuerpo contra el invasor. Ahora tendrá que darse la pelea 
en forma inteligente contra quienes quieren esclavizar al ciudadano vendiéndole drogas. 
 
Monterrey es un símbolo de libertad individual; es la campeona de la libre empresa a nivel nacional y un bastión 
de un cierto conservadurismo en lo moral que se vuelve a poner de moda frente a la denigrante pérdida de valores 
que nos muestran la cara cruel de la barbarie, con los decapitados y los incinerados como muestra lacerante. 
 
Creo que ese espíritu individualista y a la vez solidario sobrevive a pesar de las grandes migraciones que han 
abultado las filas de sus moradores. Los que llegaron a Monterrey lo hicieron atraídos por el espíritu de trabajo. 
Gente que quería tener su destino en sus manos y ser económicamente independiente y socialmente responsable. 
 
Monterrey es el hogar de muchas de las empresas más grandes y exitosas del país y el hogar de nuestros abuelos, 
padres, hijos y nietos. Monterrey es una gran ciudad, y a la vez un gran ideal que tenemos que defender y 
recuperar. 
 
México entero espera mucho de Monterrey. Debe volver a ser un ejemplo nacional. 
 
  
Twitter: @javierlivas 
 
 
 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(20 febrero 2011).- Sarkozy-Cassez- Calderón: ¿ménage a trois? ¡No, atroz! 
 
¿De qué se quejan si el matador francés Sebastián Castella también se negó a indultar a un toro en la Plaza 
México? No se pusieron así ni cuando Juárez ordenó cumplir la sentencia contra Maximiliano. "El derecho al 
cuero ajeno es la paz", diría el diputado Noroña, porque todos los partidos políticos apoyaron a Calderón. Claro, 
no faltará algún yunquista que sugiera canjear a Florence por los restos de don Porfirio, que reposan en Francia, o 
el ex Góber que proponga cambiarla por dos preciosas botellas de coñac. ¿Que se hizo un montaje de su captura? 
Bueno, es que García Luna consideró que París bien valía una "mise en scene". Y no puede quejarse de tortura 
porque, en vez de Tehuacán, le dieron agua Perrier. Pero todos los franceses son iguales, se llamen Sarkozy o 
Ebrard, diría el Peje, aunque Marcelo le respondería: "¡Cállate, cocq au vine!"... digo: "chachalaca". El caso es que, 
si en el siglo antepasado tuvimos contra Francia la Guerra de los Pasteles, ésta podría ser la del Bombón. Pero si 
ellos nos declaran un boicot económico, Martita dejaría de comprar prendas de Dior, y a ver quién pierde más. 
 
Se negó Ernesto Cordero a asistir a una cena con Sarkozy. Y le aplaudió la clase política desde Champs Elyseés y 
Au Pied de Cochon. 
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Antes de viajar a París, declaró el Secretario de Hacienda a Loret de Mola que no aspira, pero en el mismo 
noticiero dijo el JJ que él no le disparó a Cabañas. Sí le tiran a Los Pinos más de 10 panistas, expresó Gustavo 
Madero, quien elevó el nivel del debate al señalar que Sarkozy y Creel la están "regando gacho". En justicia, más 
Sarkozy, quien se casó con Carla Bruni, mientras que Santiago dejó plantada a Edith González. También 
destapados los aventureros Lozano y Lujambio. ¿Pero renunciarán a sus puestos, como pidió el líder panista? 
Mientras recorre la República, Josefina Vázquez Mota quizá escriba otro libro: "¡Dios Mío, Hazme Viuda, pero No 
de Clicquot!". El Góber de Jalisco, aficionado a la viuda, pero de Romero, también anda en precampaña. Son 10, 
dijo Madero. Sin embargo, le enmendó la plana Luisa María Calderón: sólo son 4 para la Presidencia y una para 
Michoacán. 
 
Desde luego, respalda el PAN la deducción de colegiacuras. 
 
Condiciona su apoyo la Gordillo, pero el Delgado (Mario), Secre de Educación del DF, dice que sólo beneficia a una 
minoría... Los maistros de Oaxaca, que no son del SNTE ni de la CNTE ni docentes ni decentes, se revelan; no se 
pregunte por Cué, sino por cuánto: Ulises les soltó una buena lana... Condicionada a que sea menos Aris(cata)tegui 
regresa la comunicadora a MVS. ¿Intervino Los Pinos? Ni modo de exigir "Averígüelo, Vargas". De todos modos, el 
regreso de Carmen merece un brindis, pero no con Presidente... Rechaza Lazarito la presidencia del PRD porque 
dijo su apá que siempre no después de consultarlo con el Tata; el padre, el hijo y el Espíritu Santo... Se nos fue el 
maestro Manuel Esperón, autor de "Amorcito Corazón", la que le cantaba Pedro Infante a Blanca Estela en 
"Nosotros los Pobres" y Chente Fox a su "Chorreada" en "Ustedes los Ricos"... Y en el estreno de "Presunto 
Culpable" reapareció el Jefe Diego con su noviecita, que no será Florence Cassez, pero prácticamente lo tiene 
secuestrado... 
 
  
  
Elemental, mi querido... 
 
-¿No vas a contestarle al diputado Noroña? 
-No. Ya pasé ese trago amargo. 
 
La Red 
  
¡RRIINNGG! 
-Bueno, Secretaría de Relaciones Exteriores. 
-¿Qué me puede decir del caso de Florence? 
-¡No vamos a someternos a Francia! 
-¿Y de la muerte del agente estadounidense? 
-Eso lo está investigando el FBI. 
 
¡RRIINNGG! 
-Bueno, Secretaría de Hacienda. 
-¿En verdad Ernesto Cordero no aspira? 
-No aspira; sólo espera y suspira. 
 
Plaza Pésame 
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No es lo mesmo... 
 
Esperón 
No es Evita 
Cué 
Fue 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(20 febrero 2011).- SE SUPONE que ya pasó la cuesta de enero, pero en el IFE, que preside Leonardo Valdés, 
nomás no se ve para cuándo la superen. 
 
A RAÍZ de los severos cuestionamientos al instituto por el asunto de sus "ahorros" y la forma de manejar sus 
inmuebles, el contralor interno, Gregorio Guerrero, exigió la devolución del dinero no gastado. 
 
PERO ahí no paró la cosa, pues luego el auditor de la Federación, Juan Manuel Portal, exhibió el desorden en el 
manejo de las finanzas del organismo y, poco después, el director de Verificación y Monitoreo, Roger Milton, fue 
cesado. 
 
TOTAL que, en menos de un mes, la credibilidad del máximo órgano electoral quedó hecha pedazos, y ya andan 
diciendo que varios consejeros electorales quieren que corra más sangre y están volteando a ver al secretario 
ejecutivo, Edmundo Jacobo. 
 
¿SERÁ? 
  
EN EL PARADISIACO puerto de Cancún, los dueños de bares y discotecas andan la mar de preocupados. 
 
Y ES QUE el crimen organizado cambió su modo de operar en las últimas semanas. 
 
EN VEZ de cobrarles "derecho de piso", como ocurría hasta ahora, les están exigiendo a los propietarios y 
encargados de los centros de diversión nocturna que se hagan de la vista gorda y permitan la venta y consumo de 
drogas ilegales en sus locales sin avisar a las autoridades. 
 
LA EXIGENCIA, por supuesto, llegó acompañada de amenazas de muerte para los empleados que incumplan la 
nueva "regla". 
 
A VER si el alcalde saliente, Jaime Hernández, toma cartas en el asunto o si de plano le hereda la bronca al edil 
entrante, Julián Ricalde, quien va a llegar a una plaza calientita... y no nada más por el Sol del Caribe. 
  
A PESAR de que Javier Lozano despacha como titular de la Secretaría del Trabajo, es notable el interés que tiene 
en los temas de comunicaciones y transportes. 
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AL MENOS eso es lo que se lee en su Twitter, donde le echa muchas porras a la empresa Mexicana para que vuelva 
a levantar el vuelo. 
 
SEGURO que, si Lozano anda anunciando en el ciberespacio el inminente regreso de Mexicana a la normalidad, es 
porque ya resolvió los problemas laborales de la empresa. ¿Verdad? 
 
MUCHOS empleados por honorarios del GDF andan que no los calienta ni el sol... azteca. 
 
VARIOS de ellos llevan todo lo que va del mes sin poder cobrar su salario, y en las ventanillas les dicen que no hay 
dinero. 
 
Y, NO ES por intrigar, pero algunos bien enterados afirman que la falta de liquidez de las finanzas de varias 
dependencias de la administración que comanda Marcelo Ebrard se debe a que los recursos se fueron por los 
caminos del sur. 
 
POR CIERTO QUE, con ello, no se refieren a delegaciones como Tlalpan y Xochimilco, sino al estado de Guerrero, 
en donde las huestes ebrardistas jugaron un importante papel en la victoria del candidato a gobernador del PRD, 
Ángel Aguirre. 
 
¿SERÁ cierto que el "cash" del GDF se fue de vacaciones a Acapulco? Es pregunta que se desvía hacia la costa. 




